
上海晨光文具股份有限公司 

2022年3月投资者关系活动记录表（二） 

证券简称：晨光股份 证券代码：603899 

投资者关系活动类别 

√特定对象调研  □分析师会议  □媒体采访 

□业绩说明会    □新闻发布会  □路演活动 

□现场参观      □其他（ ） 

参与单位名称 申万宏源、中信证券、中金公司、浙商证券、招商证券等69家机构 

时间 2022年3月29日 

地点 电话会议 

公司接待人员姓名 董事长陈湖文 总经理陈湖雄 董事会秘书全强 

投资者关系活动主要

内容介绍 

 

【公司介绍】 

21年公司在疫情反复，双减影响，预期转弱情况下，继续保

持了稳健增长的势头。收入增长 34%到 176 亿元，归母利润增长

21%到 15.2亿元。经营性现金流平稳增长。  

按一体两翼的业务来看，传统核心业务增长 17%，新业务科

力普和杂物社增长 56%。在 20年基数受疫情干扰的影响下，21年

的增速前高后低，上半年合并收入增 61%，下半年合并收入增 18%。

20 年全年增 18%-上半年降 2%，下半年增 33%。21 年合并报表毛

利率略有降低，有新业务占比提高的影响下，ROE 保持在 26%以

上的水平。 

20年传统核心业务推进新五年战略，产品结构优化，渠道全

渠道布局，提升零售服务能力。新业务继续快速增长，尤其科力

普获得多项行业殊荣，竞争能力持续提高。21年新业务占比已经

一半左右，公司的股份简称也更改为晨光股份，更好反映公司的

业务情况。 

21年文教办公用品行业 1400亿元左右，行业的分散度较高，

有整合空间。晨光目前国际业务占比不到 3%，国际化的空间比较

大。 

前年晨光制定新一轮五年战略，以“世界级晨光”为愿景，

以“让学习和工作更快乐更高效”为使命。通过高端化、线上提

升等为战略举措，数字化、MBS、兼并购等为战略支撑。去年晨光



制定了可持续发展战略，以“书写可持续的商业未来”为愿景，

围绕“可持续产品、应对气候变化、可持续的供应链、赋能员工

和社区”四个方面引领行业的可持续发展。 

 

【问答环节】 

1、双减的影响 

答：双减对线下门店肯定是有影响的，但晨光的业务不仅仅

只是线下门店，上市公司的收入新业务科力普和九木占了一半，

传统核心业务占了一半。传统核心业务这块，大概有一半是办公

场景，一半是学生和个人消费场景，校边店大概占到整个晨光的

业务量约四分之一。其中受影响较大的小学商圈占校边店不到

20%。双减的影响有限，目前业务的波动主要是来自疫情的干扰。 

 

2、疫情对销售的影响，对消费习惯的影响，对行业的影响 

答：疫情对行业的长期影响。从大的层面来讲，疫情现在已

经是第三年了，不单是文具办公行业，轻工和大多数行业都受影

响。每个行业受影响和每个企业受影响各自的应对是不同的。从

晨光的应对来讲，大家看到 2020 年晨光的业绩，2021 年晨光的

业绩，交出的成绩单都是满意的。晨光的伙伴众志成城，做好自

己的分内工作，今年相信也是一样。 

 

3、疫情对生产端和线下终端渠道的冲击。 

答：目前情况来讲，疫情对生产端暂时影响不大，当然要看

疫情持续有多长时间，以及政府的管控未来到底是采取什么样的

方式。渠道受每个城市不同的程度，管控很严的肯定是有影响的。

我们相信这个是短暂的或者是阶段性的，具体会维持多长时间或

者影响有多大，要看疫情的进一步发展。我们也相信未来可能会

有更加科学的有效的管控方式。 

 

4、关于产品优化方面的进展 

答：产品结构的优化，比如控制 SKU上新数量，提升单款 SKU

的贡献。2021年新品每单款 SKU的贡献提升超过 30%以上，还是

比较明显的提升。 

 

5、本册、儿美等新品类的拓展和规划 

答：本册在文具里面是刚需的大品类，空间比较大，按照新

的战略规划，加大投入和提高市场份额。从资本的投入，组织人

员的投入，整个资源还是有倾斜的。儿美这块，基于双减的影响，

在品类上会适度增加益智文娱类。 



 

6、线上业务 21 年的表现和未来规划 

答：晨光的线上包括两部分，直营部分和分销部分。直营就

是晨光科技，去年直营规模有所控制，主要是成本的考虑。分销

主要通过扶持经销商去发展线上的业务，这块每年增长速度都比

较快。整体线上销售占传统核心业务的比例在 25%以上，2022年

估计会继续提升。 

公司是全渠道发展的，兼顾线上和线下。我们关注的是保持

每年合理的增长速度，以及增长的质量。线上关注如何控制成本

精准投入，流量的分发，效率的提升，以及会员营销的深耕，要

聪明的花钱。 

 

7、九木 21年的盈利情况，以及中短期经营规划 

答：去年九木从经营层面管理报表基本是持平的。第四季度

还是受了局部疫情反复的影响。审计的盈利亏损将近两千万，有

新会计准则调整的影响。对商场租金的会计处理。未来做到多大

的规模，要看我们自己是否具备能力，后台的建设以及团队能力

的提升，如果能够匹配的话，我们会不断的去扩大市场份额。 

 

8、零售大店与晨光传统核心业务的协同 

答：明显的协同就是晨光精品文创的高单价产品，在九木杂

物社得到了很好的渠道支撑，能够拉动线下其他的文具店、精品

店去销售精品文创的产品，这一点是有明显拉动。 

 

9、科力普净利率的提升、22年规划和未来五年的目标  

答：科力普业务是有规模效应的趋势，随着规模的上升，会

持续优化它的净利率。如果疫情能够尽快的恢复正常，科力普 22

年的目标是达到百亿以上的收入规模，有望在 2025 年实现 200亿

的销售收入。 

22年科力普在团队、组织和人才方面，持续引进能够驾驭更

大规模、更高的经营要求的人才来配置公司业务的快速发展。产

品品类，办公用品一站式服务，拓展到增加两大品类，营销礼品

和 MRO。这三类加起来整个市场空间是超过 3 万亿的规模，科力

普的未来有很大的发展空间。 

 

10、关于安硕的规划跟整合  

答：安硕 2021 年亏损其实是收窄的，21 年的报表亏损，有

相当部分是部分工厂的关停一次性成本，以及折旧摊销。我们措

施的有效性还有待观察和提升。原来安硕的业务 70%以上是出口



代工，今后希望逐步调整成为一个以内销品牌，兼顾代工的转型，

这个是需要一定的过程。 

 

11、国际化布局方面的规划 

答：晨光业务以国内市场为主，国际市场占比很小，不到 3

个百分点。目前出口主要是以销售商品为主，不做代工。现在的

国际化规划，更多的是考虑中长期的投入，包括建立渠道、建立

品牌，将国内的一些成功的经验，在适合的地区进行落地。现在

仅仅是刚开始，特别是这两年，因为受疫情影响，国际市场也不

会做太大的投入，要等疫情比较明朗以后，才会加快步伐。从区

域来看，一个是东南亚市场，另外一个是非洲市场。另外，国际

化布局还考虑在品类或者品牌方面和晨光有协同性的一些收购并

购的项目，去年收购了欧洲的贝克曼。未来如果对品类和品牌有

协同效应的话，我们也会推进这块业务的发展。 

 

【会议总结】 

感谢各位投资者的支持。1，从中长期去看待晨光的发展，晨

光历经 30多年的历史，发展稳健健康；2，一体两翼的发展，新

业务科力普和九木杂物社的发展积极，科力普近期引入了世界级

企业的管理人才；3，晨光重视和关注新产品、新技术的投资和探

索；4，国际市场拓展，随着疫情逐步明朗会加大力度。基于上述

几点，我们对晨光的中长期发展充满信心。 

 

 


